

國第二回 參議院農林委員會會議錄第二十號

昭和二十三年七月一日(木曜日)午後

卷之三

○種畜法案(内閣送付)

○委員長(鶴見善次郎) 只今より委員

卷之二十一

午後三時一分速記開始

たのですが、この種畜法案を率直に

るような規定が整つておらないと思ひ

ですが、「畜産の振興を図るため、種畜

を確保し」とある「確保」ということは、
審査の段階で、「あらかじめ、それを准許」

て行くといふことが要点でなければならぬ。

どうぞ頬張ります。ところが、この際のこ

るのであるかというような検査をやる

るといふことが書いてある。種畜を持

ことを推進するよ。たたかねば、所有すること、そらしてそや

を維持する」ということを聞いても、何一つ見えてゐない。

きまして、「種畜の確保に関する特に必要な

第九部 農林委員會全體會議第一

十四
昭和二十二年七月一日

ことをいうならば、少くとも飼料の配給供給ということについで、こういうことをするのだといふらくなことが明文の中にはなればならないと思ひます。従来の種馬統制法といふものを見るといふと、どういうことを書いてあるかといふと、種牡馬はすべて國において所有するものというのでありますから、國で自分で持つておるのだから、これは確保しておる。それでそれを無償で貸付けるという規定になつておりますから國が確保しておる。これは明瞭に確保しておる。今度はそういうことを止めてしまつた。國では持つておりますから法律のようであります。それははつきりありませんけれども、そうすると先ず持つことについての確保がない。その上に従來の種牡馬統制法の第二十條を見ますと「種牡馬若くは補助馬ヲ飼養スル者又ハ優良種牡馬若くは候補優良馬ヲ飼養スル者ニ対し補助金ヲ交付スルコトヲ得」と書いてある。これは、飼養費を補助するわけである。これは直接種畜といふものは飼料が一番大きな問題でありましょう。そういうふうなものに対して、補給するところになつておるから、種畜といふものは、確保できるわけです。今度は馬についてはこの國有主義を捨てられるという話であります。これはまだ説明を聞きませんけれども、そうして五千頭を持つておる種牡馬の中一千頭は現在國有であり、四千頭は貸付馬でなつておる。それを一千頭の方の一頭というものが、それから四千頭の方の一

割といらうものを民有にするという、民有にするというのは買わせるつもりであります。そうすると駿馬を駿馬に對して、漸次國から手を放すというわけで、民間がこれを持つといふ場合には有價で買わなければならんということになると思う。元は只で貸しておつたものを、有價で買わなければならんということをそれ自身が、そういう種馬を持つことの資力に対しても國が何ら考えていないということになる。それで種牡馬の確保ができるということは私は考えられない。考えていないということになる。それで種牡馬の確保ができるということを私は考えられない。少くとも飼料の配給については何らかの考慮をするというような規定がここにないということその種牡馬確保の裏付けがないと思います。私はそれですから條文として修正意見を持っている。それは種畜法案の第十二條というものがありますて、これに対する何ら補償がないのでありますから、そのことをも考えて十二條の次に一條を加えたいと思う。それが「主務大臣は種畜の確保に關し飼料の配給について適切な處置をしなければならない。」こういふ條文を入れたい。「主務大臣は種畜の確保に関し飼料の配給について適切な處置をしなければならない。」この規定を入れた私は差支ないと思います。併し更に大臣にお伺いしたいのはこの種畜に限りません。この畜産の振興には飼料といふものが非常に大事なことであります。

が、飼料について何か立法をするといふ考えが大臣の方におありになるかどうか、これは政治的大臣にお伺いするのじやない、農林大臣として、農林省として事務的に考えて、これは政治的問題じやありません、事務的に考えてどうしても飼料の確保、或いは飼料煙を作るとか、煙は飼料に対して必ず確保する結果、それは食糧を減殺するわけでもない、結局それは家畜の血となり肉となり卵となつて食糧となるのでありますから、やはり結局食糧になるというわけになるのですから、廣い目から見て飼料に関する何らかのここに立法をして、殊に種畜に対しての飼料は何らかの補償をするということの法を置かれる必要があると思います。又御用意がなければ私が申した一ヶ條だけここに少くとも早く入れて頂きたい、ということを考えるのであります。が、飼料といふものに対してどのくらい法律的の何か御準備があり、大臣としてはこの議会に間に合わないにしても、次の議会において政治的の問題は別にしましよう。事務的にそういう用意をせしめるといふ考え方があるかどうか、ということを承わりたい。

[355]

する具体的な処置としてはしばく説明を行なつておりまするよう、諸種の奨励金の支出方法が法律にこれらくともとり得るのであります。そうちう方法によつてこの第十二條の精神を活かし、実質上損失の補償の裏附としても、さよくな方法によつてこれをカヴァーして參りたい、こう考えていふわけであります。又同じく確保されたの銅料の問題は重要でございまして、この点についてはまだ政府としては発表の段階には至つておりませんが、一應銅料につきましての外資導入の点も或る程度成功しているのであります。その金額、具体的な方法はまだ私共が発表の機会ではありませんが、銅料の輸入は或る程度のものは確保される見通しが付いてゐる所以です。七月以降これが具体的のことか……いずれにいたしましても銅料の確保といふことが、やはり種々の確保になるわけでありまして、この点では合法的処置についてお尋ねがございましたけれども、私は農林大臣いたしまして、飽くまでも銅料の確保につきましては、今申しましたような、外資導入の面からもこれに努力をいたしまして、具體化するために目下観意努力中であります。と同時に、その他の方法におきましても、飽くまでも銅料を確保することについては、万全の具体的な処置をいたしたいと、こう考えておりままでの、この私が農林大臣として申上げますことについて御了承を願つて置きたいと思うわけであります。尙法的処置につきましては、今關係方面と

も抗議いたしておりますので、お示しの
のような法的処置が、次の機会に國會
に提出できるように努力いたしたいと
思つております。

○松村眞一郎君 この第十二條に対し
ます。罰則として第十三條がありま
す。「これを五千円以下の罰金に処す
る」ということになつておる。ところ
がこの種馬統制法において見ますと、い
うと、二十一條にやはりそういう規定
があります「許可ヲ受クルニ非ザレベ
コレヲ輸出シ又ハ移出スルコトヲ得
ズ」ところがその罰則は「一年以下ノ
懲役又ハ一千円以下ノ罰金ニ処ス」とい
うので体刑が附いておる。体刑が附い
ておるというのは、どういうわけかと
いうことを考えて見なければならんと
思います。それは、これは馬といふもの
は軍馬の關係があるということも申
されましよう。併しそれは極く皮相的
な考案であつて、日本のもと百五十
万頭といった中の百十万頭といふもの
は、これは農耕馬で、軍は僅かの馬し
か使つていない。農耕に必要な役者と
して殆んど歴代の内閣としても重要性
を置いておるわけであります。そういう
う意味であつて、この輸出ということが
が、日本の産業の振興上に、農耕の振
興に必要であるということを勿論考慮
されて罰則があるのであります、その
十二條に対して裏附をしていないとし
う、自分の弱点をここに示しておるの
じやないかと思う。十分なことをやり
切らんものだから、罰則はえらいこと
がここに伏在しておることは明瞭であ
ると思う。そういうとを見まして、

は、これは明瞭でありますから、どうぞお述べ願わないといふと、この委員会は第十二条に対し、この裏附についての御考證が私は必要と思う。何かそれをもう少し具体的に大臣のお考えをお述べ願わないといふと、この委員会は勝手次第な規定をやつておるという印象を深く與えておるのであります。が、その点をもう少し明瞭に御答弁願いたいと思います。

○國務大臣(東江一夫君) これは一應この法案ができました基盤といたしまして、皆さんすでに御了承願つております通りに、戦時中でできましたところの種馬統制法或いは種牡牛検査法というような、いわゆる官治行政的な行き方を抜粋して、新らしい角度から今申しましたような種畜の確保をいたしたいという物の考え方、アイデアから発足しておる法規でございますから、今までの中央集権的な、官治行政的な感じからいたしまして、非常にこの法案の中には、まあいわば頼りないというような感じを受けられる面が多いと思うのであります。併し法の目的といふと、こう考えておりますから、私共はこの中にあります罰則が、これ以上重くならないということは妥当ではないと考えております。先程のお答えいたしました第十二条につきましても、私は國内において飼料を確保いたしましたときに、外から輸入される面についても、

すでに具体的な感心した成果を得ておるというお答えをいたしましたので、この程度で御了承を願いたいと思うわけであります。

○松村義一郎君 私共申しますのは、今の大体的御議論としましては、大臣の御趣旨に対して私は結構であると申上げてよろしいと思います。ただこの具体的な問題であります第十二條におきまして、特に屠殺の制限をするということを書いてある。屠殺の制限をする場合において、所有主の事情も余程考えなければいかんと思う。飼料が今日のような事情でありますと、飼料がないから維持できないと言つて屠殺することがあるうと思う。その際屠殺してはいけないということを命令されるわけです。飼料がなくて困りますから、維持ができないのだからという事情があるに拘わらず、それを五千円以下に罰金に処する、そうすれば屠殺はできませんから、持つておる飼料はない、自然に死ぬのを待つということになるのであります。そういう残酷なことは法律の規定ではよくないと思います。今の事情は大臣御承知だらうと思います。今家畜の毎日々々の飼料といふものは闇取引で買つておる。とてもこれではいけないということになりますが、殊に種材料がどのくらい取れるかわからない、この案によると、非常に寛大に種畜といふものの証明書をお出しになるわけであります。が、その種畜それ自身は、全部種付によつて維持できるかどうかということは、私は分らんと思う。そういうようなものについて、無差別的に種類といふことがここに書いてありますけれども、家畜の種類が書いてあるので、種畜の種

某といふことは書いてない。だから或る種のところにいついて全面的に命令を発することができるようになる。今言つたような事情は汲まなければならん。それに對して何らかの処置をしないで、それを殺してはいけないといふような命令を出して、罰金で更に強迫しておるというようなことは、殊に新らしい憲法においては私は許されない所有權の制限であると思ふ。屠殺することは一向差支ないのであります。國の必要において屠殺を制限するならば、それに対しても或る程度の賠償を與えなければいけない。今申した事情でよく御了解になるだらうと思います。飼料が買えないということがありましよう。それを無理に買わせるといふことは、これは余程無理なことを申しておる。それに対して何らかの補償が何かしなければいけない、ということは、私はこれは明瞭だと思います。何らかこれは具体的の考慮をするのであるということの御答弁を私は要求するのであります。

置きたいと思うわけであります。尙法的処置につきましては、今関係方面と

が「こ」に伏在しておることは明瞭であると感づ。そういうことを見ましても、

内において飼料を確保いたしますと同時に、外から輸入される面についても、

がここに書いてありますけれども、審

られなくとも、政府は勿論これらの家畜の確保、増産を考えております

上は、飼料については固くまで国際的にも、國内的にも努力し得るものはない力するということを、私は先程申上げたのであります。それで、飽くまで飼料の最優先の確保をやる決意で私はおるのであります。これを法文に明示せよといふ御議論につきましては御尤も思ひますが、私共が今、日本の置かれておられますから、従つて政府としては、飽くまでこの法案の趣旨を貫徹いたしまして、政府の言明し得る限界といふものには、おのずから決まつておるのでありますから、従つて政府としては、飽くまでこの法案の趣旨を貫徹いたしまするための具体的な裏附いたして、飼料の問題が重要であることは十分認識をいたしておりますし、これを最優先的に確保するという必要も十分認めているのであります。その面に向つて私共は全力を擧げて具体的な処置を行いたい、こうしたことを探はることで繰返し申上げまして、皆さんの御了解を願いたいと思います。

○政府委員（遠藤三郎君）　只今種畜の検査の点についてのお尋ねでござりますが、實はお尋ねのように、どういふものと種畜にするかという点につきましては、いろいろ議論をして参つたのであります。私共としましてはもう少し程度の高いものを種畜として検定をするといふ方向に持つて行くべきであるといふ議論も大分あつたのでありますけれども、他面種子の種苗検査法につきましても種牡馬の統制法にしましても、余りに嚴重なる検査をし、嚴重なる規格を定めておりまして、その弊害が非常に多かつたというようなことも指摘されまして、今回はもつと民主的な、とにかく所有者が種畜にしたいといふならば、どういうものでも傳染性の疾患に野がつておらざる限りは、すべて種畜にすることができるという、こういう建前を取るようになつた。そこで種畜の意向もありまして、こういう関係方面的の意向もありまして、こういうような建前になつて參つたのであります。ただそれだけでは本当の狙いが達成されませんので、証明書に種畜の血統或いは能力或いは体型等を示すところの等級を付けまして、そうしてこの種畜は第一級の種畜である、或いは第二級の種畜であるといふようにいたしまして、これを必要とする農家の便宜に供しよう。実質的には只今御指摘のような優秀なものと、然らざるものと分けて參るというような建前があるので、御了承を願いたいと思いま

○寺尾謙吉 今の御説明はそれとして法律の第一條に家畜の改良増殖をする、増産することを目的とする結果に到達することは實際上は頗るむづかしいと思う。成る逕登録協会といふものがありますても、何らか農家が種畜にしたければどれでも傳染病さえなければ種畜にできる。こういうことであります。もう少し、勿論この法律の中に具体的な形態なり特殊性なりを列記したものをお……こういうものが種畜だということはできません。又この新らしい品種もでき、段々系統が改良されて行くのです。だから具体的な記載はできませんけれども、何らか種畜らしいところの記載の仕方があり得るものだと私は思う。これだけでは第一條の目的を達成することが頗る困難だと思う。本省の御意見を重ねてお願ひいたします。

会の事業は、これは民間の事業になつておりますが、登録協会の登録における登録のを登録して参りますので、口頭登録程度の牛等につきましてはそれが明瞭になつてありますので、これも品種の改良に立つて行くのではないかというふうに期待をしておる次第でございます。

○寺尾博君 もう一言、要するにこの法律の第一條のこの目的は、まあ結論であるが、第二條以下の内容をこれがなければ置いてはこの法律の目的を達成することができない困難だと思います。先程松村委員が指摘された第十二條の点もそうであります。この法律は只今畜産局長が示されたように、これに伴つて一方充実したところの奨励方面的政策が、これと並立するといふことの前提において、この法律がその存在の意義を初めて見出すのだと思う。従つてこの法律を我々に審議さしに当つては、奨励方面においてこれだけの処置を方針を取つておるという点において、初めて了解し得ると思う。

○政府委員 遠藤三郎君 只今お尋ねの点も御立もだと存じます。私共としましては、先般來機会あることに申上りましておりましたのですが、一方においの法律を我々に審議さしに当つては、五ヶ年の計画を立てまして、そうして五ヶ年の計画を立てまして、そこで畜産の増殖を推進しておるのでござります。五ヶ年計画をやるにしまして五ヶ年の計画を立てまして、そうして畜産の増殖を推進しておるのでござります。五ヶ年計画をやるにしましても、いずれにしても、畜産の増殖の根本になる飼料問題、或いはその他の種畜の確保に関する諸般の條件の対象の問題につきましては先程も大臣からも御説明いたしましたが、いわゆる口頭登録程度のを登録して参りますので、

がございましたが、輸入飼料の確保に努めると同時に、國內の農家の自給に飼料につきました。成るべく早い機会に自給飼料の確保に関する法的な措置を講じて参りたい。でき得れば出来議究を進めておるような次第でござります。この法案は非常に急ぎましたのですから、それらの全貌をここにお示しすることは、できなかつたことは非常に遺憾を以ちまして、目下その研究を進めておるような次第でござります。検査法及び種馬統制法廃止の問題を非常に急いでおりましたために、一應種畜法だけをここでお願ひしまして、それに裏打をするような諸般の施策についても、漸次成るべく早い機会に実現をして参りたい、こういうふうに考えております。

から御説明があつたと思ひます。

○佐々木慶蔵君 この五ヶ年以上の計画を立てる用意があるかどうかということについて……

○政府委員(遠藤三郎君) 飼料事情が非常に改善されて参りましたして、今日まで私共が予想しております以上に飼料の供給が豊富になつて参りますようありますれば、五ヶ年計画を或る程度拡大して行くことも可能であると考えております。

○鷹野繁雄君 十二條の問題はいろいろ各議員からお話をあつて、これに対する各議員からの答弁があつたのであります。私は單刀直入に、こういう制限をされたならば、これに対する助成の方法を如何なる程度でやられる予定であるか、二十三年度の計画をお示しをお願いしたいと思うのであります。

○政府委員(遠藤三郎君) 十二條の制限につきましては、昨日もいろいろ御説明申上げましたのであります。実はこの規定はよんところない場合に発動することを考えておりまして、而も屠殺の制限をすると言いましても、倒限をしつ放しでなくして、ここで屠殺をするのを一つよして頂いて、農村の方へ廻して頂きたいというふうな意味の制限をして参りますので、余り農村の方に損害を掛けないように、この規定は効果して参らなければならないというふうに考えております。先程

い込まれております者に対しては、勿

論優先的に飼料の特配をして、種畜の確保を図りたいという考え方があるので

あります。種畜の所有者の負担を成るべく軽減するという考え方であります。

従いまして、具体的に只今、どれだけの損害の填補をするという計画は持つておりますけれども、非常に農民のために困るような事情がありましたときには、やはり考へて参ることにいたい。こういうふうに考へておなります。

○委員長(鷹野繁雄君) ちよつと今の

点は重要な点なんですが、飼料の確保をしたり、或いは予備金を取つて奨励金をやるというような手段が伴わなければ、この十二條は効動しないと

う解釈していいですか。

○政府委員(平野善治郎君) 先程來十

二條の問題でいろいろ御意見がございましたして、殊に政府が飼育者に対しまして一つ強制的な規定を効動する場合において、それによつて被るところ

の飼育者の損害をどううふうに考へるかということでおこします。只今の

ところは、具体的に予算に金額を入れたり、或いは一つはつきりした明文を以てその損害の補填を示しておら

う少し私も具体的に質問いたします。

○委員長(鷹野繁雄君) 附加えて、も

う少しこれは私も甚だ

考へておきます。

○岡村支四郎君 どうも大事な十二條

が非常に問題になつて来ております

不満などでございますが、これを農林省としては如何でございますか、やは

ことはないと思う。そこで大事な種畜が

なければならないとか或いは移動しなけ

ればならんということで、十二條の種

その目的に反するような事態の起る場

つて、用役に堪えない、又馬として價

値をなさんというふうになりますが、

若し政府の方で、市中の競馬に飼料を

配給するが、種馬に配給せないとい

ことはないと思う。そうはつきりと御

答弁を願いたい。そういうことであり

ます。こんなことを書いても、こん

なことができますか。理窟と実体をよ

がございまして、更に申上げたいと思

うことです。

○政府委員(平野善治郎君) 只今板野

委員並びに委員長からお尋ねがござい

ます。大変下手な書き方をするから、こ

んなことになる。こんなことがあります

ですか。

○寺尾博君 十二條の文句に「種畜の

確保に因し特に必要があると認めた場

ございますが、先程お話を上げました

通り、非常にこの問題を我々には強制

的で得る限りやるべきではないのです

あります。万止むを得ないときに

やるのでございますが、飼料の問題に

よりまして、こういうことが起る場合

には、先程大臣から答弁申上げました

通り、最優先的にその飼料を配給いた

しまして、かかるとの起らないよう

それを併せてお伺いいたします。

○政府委員(遠藤三郎君) 只今の御質

問であります。実はこの規定を効動

することはもう殆んどないというふう

に考えておるのであります。又これが

発動されるようでは畜産の種畜行政と

いうものは全く駄目だ。併し昨日もお

話を申上げましたが、例えば非常に優

秀な種牡牛が屠殺、又非常に使用に堪

えるような優秀な種牡牛が屠殺に行

く、或いは仔牛が、將來優秀なものに

なる仔牛が屠殺場に行くという場合に

おいては、これは農村の方に一つ廻し

して、その人には金銭的な損害を掛け

てしまふことがあります。その点

は政務次官から、腰味でなくて、はつ

つり一つ示して貰いたいと思います。

○委員長(鷹野繁雄君) 附加えて、も

う少し私も具体的に質問いたします。

○岡村支四郎君 どうも大事な十二條

が非常に問題になつて来ております

が、実際家に考えさせると、こんなこ

とはないと思う。そこで大事な種畜が

食うものがなくなつてしまふがなくな

りますか。今政務次官も、局長もお

つしやるのですが、そういう場合は、金

銭的補償をするという意味合いのこと

をお書きになつたらどうですか。この

ままでなかなか通りませんよ。通ら

まし、通さない。(笑聲) お書きになら

うふうに解釈していいかどうか、こう

く考へねばいかん。一体そんなことを

がございまして、更に申上げたいと思

松村委員からのお尋ねをございましたが、そういう場合に飼育ができないというような事情に追

ふうに迷惑の掛からないような方途につきまして、早速具体的なものを作つて、

十二條を効動した場合において、飼育者には損害を掛けないと、いう場合にこの規定を効動したいと、こう考へておるのでござります。從つて只今は、ここには明文等ございませんが、そういうような

の問題ですから、補助金とか或いは獎勵金等の予備金の措置によつて講じて、そういう負担をなくする。こうい

うふうに解釈していいかどうか、こう

く考へねばいかん。一体そんなことを

昭和二十三年九月三日印制

昭和二十三年九月四日発行

参議院事務局

印刷者 印 制 局